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■桂下漫笔

死亡，是人类的一个终极思考。从无知，恐

惧，躲避，抗争，不甘……终于到接受，理解，坦

然，迎接，笑对……甚至，我们的先人在两千五百

多年前的周代，就打造了一个以死亡为主题的节

日——清明节。

经历了两千五百多个清明节，中国人对于死

亡的思考，已经升华为一个必将降临的节日，如

同每年的清明。这个节日不仅是精神上的寄托，

也是农耕文明二十四节气中的一个重要时令。

清明时节，气温变暖，降雨增多，不舍农时，春耕

春种。节日定在春深处，恰逢漫天好雨时。也真

煞费了古人的一番苦心。

朝胜知道清明节又叫寒食节时，还是没有上

学不识字的时候。同样没有上学也不识字的爷

爷，却用地道的河南话给我讲了“姐自吹”割股奉

君、不食君禄的故事。后来长大读书了，才知道

那个忠臣孝子叫“介子推”。

忠臣介子推死于晋文公逼他出山的烈火之

中，晋文公就规定了那天不能动烟火，饿了就吃

冷饭，又成了“寒食节”。小时候只是纳闷，清明

不是一直都下雨吗，雨中为什么就能点燃那么大

的山火？

从对一位忠臣孝子的纪念，演化成对先人前

辈的祭奠，这是对死亡思考的丰满；死如秋叶之

静美，却在春华萌发蓬蓬勃勃的春天里祭祀，这

是对生命理解的酣畅！

清明的墓园，一年比一年热闹。本该清冷寂

寥之地，突然变得如集市般的喧闹。一块块墓碑

被擦洗得一尘不染，挂彩带、插鲜花、摆水果、祭

香烛……西方有一种让生者与亡灵对话的法术，

叫做“通灵”。清明墓地，似乎就是中国人的通灵

之地；清明节日，似乎就是中国人的通灵之时。

广东人把清明祭扫，叫做“拜山”。清明前，

匆匆赶回老家墓园拜山的人们越来越多。挈妇

将雏扶老携幼，到先人的坟前祭拜一番，之后便

欢欢喜喜地踏青游春去了……

屈指算来，中国人每年要过的节日真是不

少，传统的、现代的、民族的、宗教的、东方的、西

方的、放假的、偷空的、神鬼的、革命的……

朝胜是无神论的共产党员，自然不会迷信神

神鬼鬼。可是，对清明节却感受到一种异乎寻常

的文化厚重。怀念祭奠前辈亡灵，是对今人一次

灵魂的洗礼。就在这个春雨潇潇的清明，就在这

个逝者长眠的墓地，可以对曾经生你养你的亡者

说点什么吗？

有些表现国民党溃败大陆的一些革命影视

作品，常常会有蒋介石离开大陆前，到老家奉化

母亲坟前默然伫立的镜头，配之于昏昏暗暗的环

境、呜呜咽咽的音乐，一种凄凄惨惨戚戚的意境，

表达了蒋家王朝的穷途末路。奇怪的是，每当此

时，朝胜就会大逆不道地陡升敬意。大势将去，

大厦将倾，与谁倾诉，唯有亡母……这是一个失

去了天下的孩子，在对母亲委屈地倾诉。

也曾看见一张黑白的照片，一个诗人写罢

“为有牺牲多壮志，敢叫日月换新天”之后，回到

阔别 32 年的故乡，在父母亲的土坟前久久垂首

伫立。他有改天换地的伟力，却难圆重见父母的

残梦。在他的梦里还有一位“直上重霄九”的娇

杨，他赢得了天下，却失去了亲人。心中多少话，

更与何人说？“对此不抛眼泪也无由”……

人世间居然会有许多只能向亡灵倾诉的话！

随着年龄的增长，到墓地的次数越来越多

了。长跪在长辈的墓碑前，躬立在同辈的墓碑

前，颓坐在晚辈的墓碑前。有终身难忘的呵护教

诲，有手足撕裂的恐惧痛楚，有白发人送黑发人

的长悲大恸……这里埋下的是亲人别离，埋不下

的是情感和梦！

行走江湖，任何一个夜晚、任何一张卧榻。

闭上眼睛就会亲人团聚，音容笑貌栩栩如生，醒

来泪湿长枕，心绪久久难平。回到这里，抚摸墓

碑细温挽文，冰冷中似乎在传递着某种信息。方

才明白，这里才是梦归之处……

淋淋漓漓的清明，梦里梦外干湿浓淡地皴洇

出一幅庄周之梦。满眼盛春，满心葱翠。再借一

天纷纷细雨作伴，去喝一壶杏花村销魂的老酒。

奠

这里埋下的是亲人别离，埋不下
的是情感和梦！
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近来，拆除小区围墙的事引起一番热

议。赞成者说，拆墙是拆除了“心墙”，并

将之与民生、作风乃至社会心态等联系在

一起，似乎社会一切问题都出在了墙上，

一旦拆除，万事可成；质疑者则举出中国

民居特色，拿出《物权法》条款，乃至打出

民主、自由、法治等旗号来，又似乎保卫围

墙天经地义、万事可成。这不由得又让人

想起大约一甲子前的拆墙之争来，当然，

那次争的是城墙而不是围墙，争论中的一

份著名文档，后来以“梁陈方案”之名镌刻

在了中国当代史的柱石上。

“梁”，是梁思成，人尽皆知；“陈”，是

梁思成的合作者陈占祥，早年留学英国，

师从阿伯克隆比爵士，因为参与大伦敦城

市规划表现突出被英国皇家城市规划学

会吸纳为会员。今人原原本本读过“梁陈

方案”者或许不多，但借助这些年时常涌

起的民国热，梁教授哭城墙的故事，已被

戏剧化演绎得世人皆知了。当然，这段往

事的是非对错，历史早有定论。本文重

提，并非有颠覆性发现，只是想说，在类似

拆围墙之类的城市管理和决策问题上，

“梁陈方案”中论证问题的方式本身或许

比结论更值得借鉴和思考。

“梁陈方案”关于城市布局的核心思

想不出“平衡”二字。也就是说，城市发展

应构建“多中心”，让每个区域有自己完善

的工作、生活体系，以防止跨区域交通带

来的集中拥堵。这一思想受到芬兰著名

规划学家埃列尔·萨里宁的“有机疏散”理

论影响，而且在陈占祥参与的“大伦敦”城

市规划中也已得到了验证。不过，值得格

外指出的是，即便在一甲子之后，我们依

然要珍视梁陈方案，这不仅是因为历史已

证明了其正确，也不仅是梁思成、萨里宁

或某个爵士的名头，而是梁陈方案的论证

方法和理路。

在这份文档中，梁思成和陈占祥老老

实实、仔仔细细算了算账。

第一笔账是英美大城市的交通账：

“伦敦七百万人口中，有一百万运输

工人，造成平均每七人中有一人以运输为

业，将其他六人的身体，生产品和消费品

来运去的不合理的、滑稽现象。洛杉矶百

老汇路上，今日汽车的速度比 1910年马车

的速度还慢。纽约第五街并不太热闹的

一段，汽车速度与步行相等。这种交通疾

病，都是都市不平衡发展的结果。”

第二笔账是北京的交通账：

“现在北京最主要的东西干道是长安

街，并与通正阳门的公安街，西皮市等衔

接。依据 1949 年 9 月 11 日一次的调查统

计，各种汽车辆最大的是东三座门西口，平

均每小时49辆。自行车三轮车最大量是正

阳门大街，每小时 1649辆。当时北京汽车

总数仅约四千余辆，又是汽油罕贵的时期，

而且中华人民共和国和中央人民政府尚未

成立。假定政府各单位全部沿东西长安

街、公安街、西皮市建筑起来，十年之后，汽

车数增至三万辆；东西三座门的汽车流通

量可能增至每小时六七百辆，或每五六秒

一辆，三轮虽可能完全绝迹，但自行车必倍

蓰；长安街上与天安门广场两旁汽车之拥

挤将比纽约的商业区更甚，再加上无数自

行车穿杂其间，其紊乱将不堪设想。假使

在广场开大会时，可能使附近相当大的半

径以内地区的交通完全停顿。”

重读这些历史的声音，令人感动也令人

反思。今天我们讨论拆墙、交通等问题时，

往往震撼于某些图像甚或一个抓人眼球的

标题，却很少看到如此细致的统计和计算。

说话者的言说方式，往往取决于听话者的收

听习惯。在一个情绪浮躁、心态猎奇的氛围

中，言说者往往会以语不惊人死不休的方式

表达自己的观点，平和的讨论与细密的分

析，也就容易被煽情和义愤所取代。

“梁陈方案”没有付诸实施，梁思成为

此还受到了批判，但他没有放弃自己的观

点。他说：“城市是一门科学，它像人体一

样有经络、脉搏、肌理，如果你不科学地对

待它，它会生病的。北京作为一个现代化

的首都，它还没有长大，所以它还不会得心

脏病、动脉硬化、高血压等病。它现在只会

得些孩子得的伤风感冒。可世界上很多城

市都长大了，我们不应该走别人走错的路，

现在没有人相信城市是一门科学，但一些

发达国家的经验是有案可查的。”

这些充满哲理的语言，和已经成为一

纸旧闻的“梁陈方案”一样闪烁着智慧光

芒。时光流逝了五十多年，梁思成和陈占

祥当年列举的数字早已成为明日黄花。

但他们在此基础上揭出的问题和困境却

被证实了，正如梁所言，“早晚有一天你们

会看到北京的交通拥堵、工业污染、人口

膨胀。我至今不认为我当初对北京规划

的方案是错的。只是在细部上还存在很

多有待深入解决的问题。”

又如他所说，城市是一门“科学”。科

学要求的是严谨细致的数字，而不是鼓动

人心的宣传。数字的坏处在于冰冷，不给

人留通容的余地，但它的好处在于提供了

一条清晰的思考路线，关心这些问题的

人，无论映证、补正或反驳，都可以沿着这

条路线前进。相反，那些道德义愤的语

言，虽然辞藻华丽、吸引眼球、喧嚣一时，

却不过是个人观感乃至情绪的表达，除了

扇乎起一连串的舆论泡沫，对于问题的解

决和我们对这个世界的理解，毫无用处，

而待到泡沫散灭，留下的仍是一潭毫无改

变的死水。

行文至此，发现标题可能起得有点问

题，毕竟，梁思成当年谈的是不拆墙而不

是拆墙，但这其实并没有关系，个中道理

上面已经讲过了。

梁 思 成 如 何 谈“ 拆 墙 ”
文·胡一峰

我对贾平凹没有系统的阅读，有关的

阅读都是断断续续的，还有不少作品没读

过。不过，他最近的两部长篇，我算是“跟

踪式”阅读了。先是读发表在《收获》上的

《带灯》和今年第一期《人民文学》上的《极

花》。说实话，读完两部作品的感觉都不

是很好，或许是因为对于贾平凹的期待太

高了。

《极花》简单说，就是讲述了一个被拐

卖女子在陕北黄土高原的命运，从反抗到

妥协，直到生了孩子后的“最终”妥协。拐

卖妇女在前些年是个社会热点，直到今日

也偶尔会从新闻中看到一些关于解救被

拐妇女的新闻，也知道了那些女子的悲惨

遭遇。贾平凹写作《极花》是源于十余年

前看到的一则新闻，这则苦难与悲歌，压

在他的心底许久，直到他在《极花》中写尽

了这一切。

近年来，当代一些作家的创作有一种

“新闻化”的趋势，如余华的《第七天》，贾

平凹的《带灯》与《极花》也属此类。我以

为作家创作的灵感或内容来源，可以是新

闻报道、社会热点，但应该对此进行沉淀

或艺术化的处理。因为我们身在其中，可

能会因为立场、视角等各种原因“不识庐

山真面目”。所谓沉淀，就是要利用时间，

尽可能地与现实、时代拉开距离，这样可

能把事情看得更清楚明白，同时情感经过

沉淀后才会有所节制。我以为，好的小说

也需要沉淀与节制。艺术化地处理，就是

小说要与新闻报道拉开距离，甚至要断

裂，要相向而行，而不是在具体细节上的

丰富与完善。如果小说的主体内容、情节

与新闻报道大体一致，小说的艺术价值就

大打折扣了。从这个意义上来说，贾平凹

的《极花》就存在着这方面的弊病。在此，

我对贾平凹的创作有个独断，我以为他最

好的小说就是《废都》，用王富仁教授的话

说，《废都》是贾平凹与这个世界的第一次

断裂。而近来的《带灯》与《极花》则不是

这样断裂的姿态。贾平凹这样的姿态我

们也可理解，《废都》当年招致的围剿，或

许时至今日也让他心有余悸。断裂带来

的是风险，和谐共处则风平浪静。

卡尔维诺说过：“当我开始我的写作

生涯时，表现我们的时代曾是每一位青年

作家必须履行的责任。……源于生活的

各种事件应该成为我的作品的素材；我的

文笔应该敏捷而锋利。然而我很快发现，

这二者之间总有差距。我感到越来越难

于克服它们之间的距离了。”我以为当年

卡尔维诺在写作之初遇到的难题，也是贾

平凹在近期创作中呈现的问题。能否克

服文学与社会热点题材间的距离，是这类

写作成败的关键。

我以为《极花》还有一个问题，就是主

人公的不断妥协，缺少一种“主观战斗精

神”。从现实生活的角度，我完全理解她

的妥协，甚至以为多数如她这样悲惨经历

的女子也只能这么选择，这么活下去。但

文学作品，似乎不该如此“软弱”，应该有

反抗的力量。在现实中无法获得的正义，

应该在文学的世界中获得“诗性正义”。

好像主人公的过于“软弱”是近来创作中

的一个现象，如方方的《涂自强的个人悲

伤》就是典型。我们的作品中缺少一种

“拉斯蒂涅”式的人物，尽管邪恶，但充满

了力量。

恕我愚笨，我总以为写作长篇小说是

个“力气活”。每写一部都会元气大伤（当

然元气充沛者可能例外），写完后该好好

休养，养足写作的“气血”。写作的“气血”

充盈了，作品才会酣畅淋漓，尽情尽兴。

写作后的自我休养是需要时间的，短则一

两年，长则五六年或者更久，这可能就是

因人而异了。休养就会“耽误”写作，随之

名气与收入都要受到影响。但我以为“气

血”充盈的写作，远比那些“贫血”的作品

好。丁玲说过“一本书主义”，这可能有些

极端。但对于一个成熟的作家而言，少写

或慢写终归是好于“短平快”式的写作。

毕竟，一个优秀的作家不是靠作品的数量

来刷存在感，而是以作品的精神质量来确

立自己的位置。

也读贾平凹的《极花》
文·张 涛

在老柴 D 大调第二乐章略显凄楚的

旋律中，我开车走在通向顺义南法信镇大

江洼村的路上。

头脑里不时会冒出这样的疑惑：他们

是一群什么样的孩子？没有生身父母的溺

爱，从孩提时就失去了家庭的温暖，各自不

同但同样让常人无法想象的苦难过早地压

在他们弱小的身上……他们愿意接受一时

半会儿难以发出乐音的小提琴吗？愿意和

我这个难免会“强制”他们的陌生老同志合

作吗？当了半辈子记者，也算见过些世面

和人物的我，竟然多少有些忐忑。

孩子们还没下课，汪老师领我四处看

看。在“乐器室”，热心人士捐赠的小提琴

凌乱地码放着，还有两台钢琴让我意外。

回到办公室，不一会几个小脑袋从门帘探

进来：老师好！稚嫩的嗓音让人心动。

8 个女孩子，从 9 岁到 14 岁。为什么

没有男孩，她们的解释是他们学钢琴，汪老

师课后告诉我是怕他们调皮。

想多和她们互动：“为什么要学小提

琴？”

“因为她是乐器王子”“小提琴的声音

像人”……七嘴八舌的回答让人吃惊。为

了不辜负她们的回答，尽管屋里暖气坏

了，我还是穿着棉服全力举办了小型演奏

会——按照小提琴的“特色表达”，依次

用古诺的《圣母玛丽亚》、《新疆之春》、

《辛 德 勒 名 单》来 分 别 诠 释“ 爱 ”、“ 欢

乐”、“忧伤”。

很难见到这样纯洁的目光、纯洁的凝

视，从技术上看，这远非完美的琴声竟然从

第一个音符响起，就和孩子们融为一体。

她们用这没有任何杂质的目光，给了我最

大的回报，给了音乐最大的尊重和热爱。

为她们装弦、调音；教她们持琴、握

弓。她们不断“老师！老师！”地喊着，让我

看她们的姿势是否正确。那灿烂的脸庞洋

溢着兴奋。

要结束了。我说想用她们点的一首

乐曲结束今天的课。她们欢呼起来：“小

星星！”伴着她们的歌声，我似是而非地拉

着。“再来一首！”她们齐声说了一首我并

不熟悉的宗教歌曲的名字。好在有钢琴

谱，还是我拉，她们唱。唱得那么用心，那

么虔诚。

我要走了。她们在汪老师的提醒下向

我齐声道谢。

而我心里却只有一个声音——谢谢你

们纯洁的目光！

纯洁的目光

文·问 天

对画画，我是门外汉，终究只是雾里看

花。但画家老树的画，看得我心花乱开。

老树说，画画本来就是件好玩儿的事

儿。他的画里有非常传统的山水，有细笔

勾勒的花草，有的近似漫画，有的意境悠

长。讽时骂事，自伤幽独，闲情逸趣，念彼

怀人，他是画着玩儿的，笔墨世界是他的

桃花源，他却并非躲在格局逼仄的小世界

里自成一统，而是阅世走人间，大笔一挥

泼泼洒洒全是现实人生之断面。

玩儿的就是生活。

他的画给人的感觉是亲切熟稔，又带

着民国的老旧风味。场景中的人物穿水墨

长衫，却做着现实生活中每个普通人的

事。烦恼、困惑、懒怠、愤怒、郁闷、忧伤、欢

喜、舒悦、怀念……如果感情只可用文字直

抒胸臆，却不能肆无忌惮地形诸笔端，若要

用画表达这些情绪，只有通过具体的物象

和情景。老树所画的情景无一不带着生活

的情味，柴米油盐、花草虫鱼、高山大海、老

屋荒田，生活中这些难描难画若未被捕捉

就一闪而逝的生活片段被他框在纸上，存

在画里，谱就一曲水墨染成的长歌。

若只看画，不看诗，恐怕还看不出老

树是个愤青。

宋人吴龙翰《野趣有声画序》中有云：

“画难画之景，以诗凑成；吟难吟之诗，以

画补足。”在老树笔下，画和诗是一体的，

看似漫不经意信笔恣肆流出，既望之下，

却忍不住拍案叫好：

“少年在山上，爱看乱云飞。豪情千

万丈，你说咱怕谁。后来进了城，万念渐

成灰。偶尔到楼顶，听听大风吹。”

“ 昨 夜 无 事 窗 前 坐 ，一 枚 流 星 落 尘

埃。人生此来为何事，无非担水与砍柴。”

“ 何 时 不 用 再 上 班 ，看 人 脸 色 挣 小

钱。临水种上半亩地，闲听夜雨落荷田。”

苏轼《书鄢陵王主簿所画折枝二首》

中曾有“诗画本一律，天工与清新”，时事

政治、社会现象、家长里短、看不惯的、想

不开的、管不得的、气不平的……老树的

诗近似打油，却声韵铿锵，可以看出作者

在这些看似漫笔吟成的小诗所做试图打

通古今语体的尝试。语汇的强烈古今对

比所造成的冲击，又巧妙地消融在作者营

造的悠远意境中，产生一种奇异的和谐，

嬉笑怒骂令人读之耸然一惊，不禁“啊”了

一声，随即却会意一笑，原来是这样。

老树的画是当代“文人画”。老树的

文人画中有风骨，存妙想，方寸画纸间劲

舞虽少而意常多，简单的物象勾勒出另一

方不止有四角天空的世界，既是画者本人

因外物触动心声而产生的灵思感悟，又是

画者有意为之的留白，在大片留白中空任

我们思绪驰骋的无限疆域，正是“古来画

师非俗士，妙想实与诗同出。”

老树言：“画画，乃至其他一切预言的表

达，无非是诚恳与自由。有大诚恳在，可见出

真的性情与大的襟怀。有自由之心境，可言

语无碍从心所欲应对裕如。”他写的直，似已

将画中意思点透说尽，只这一点，就点破了宋

元以来含蓄蕴藉的文人画意。抱着这种自由

与诚恳，老树的绘画艺术并非凌驾生活之上，

他写的画的反映的就是生活本身。——也

许，观老树的画，读老树的诗，我们应该相戒

不谈风雅，他的作品，满满的都是生活。

相 戒 不 谈 风 雅
文·陈 莹

烟雨十里春深，落花轻覆草痕。
陌上青青柳色，心中念念故人。

清明 老树

■乐享悦读

在城市这门
科学里，不需要
道德义愤，也不
需要鼓动人心的
宣传，而是严谨
细致的数字。

■吾心吾性


